
ORTOGRAFÍA:
LETRAS DUDOSAS

Usos correctos de consonantes

¿ b o  v ?  ¿ c ,  s o  z ?  ¿ g , o  j ?  ¿l l o  y ?  



Antes de comenzar:

La ortografía se refiere a las normas que regulan la escritura.

Sus reglas no son absolutas, pues poseen importantes excepciones.



Normas generales para los usos de "b":

#1. Se escriben con "b" los verbos que finalizan en –bir: 

subir, escribir, percibir, describir, inhibir, exhibir, percibir, concebir, 
prescribir, incumbir, sucumbir, transcribir

Excepto: vivir (y sus derivados: convivir, revivir, etc.) y servir



#2. Siempre se utiliza "b" frente a "l" y "r":

tabla tablero

blusa oblicuo

bloque brazo

breve brisa

broma bruma

así como después de "m": ámbar, ambición, ambivalente, ambigüedad



#3. Se escribe con "b" el pretérito imperfecto de los verbos de la 
primera conjugación (-ar): 

amar-amaba

cantar-cantaba

andar-andaba

soplar-soplaba

pensar-pensaba

sudar-sudaba



#4. Se escriben con "b" las palabras acabadas en "-buir":

distribuir

atribuir

imbuir

retribuir

redistribuir

contribuir  



#5. Finalmente, la mayoría de las palabras comenzadas en "es-" se escriben con "b":

esbatimento 

esbelto

esbirro

esbozo

con la notable excepción de "esvástica". 



Normas generales para los usos de "v":

#1. Se escriben con "v" la mayoría de vocablos que comienzan con 

"na-":

Navegar

Navaja

Navideño

Nave

Excepción: “nabo”



#2. Se escribe con “v” el pretérito simple de ciertos verbos:

andar-anduve
estar-estuve
tener-tuve

así como después del prefijo “ad-”:

adverbio
advenedizo
advertencia



#3. Se escribe con “v” el pretérito simple de ciertos verbos:

Los sustantivos y adjetivos que terminan en “-iva” o “-ivo”:

comprensiva 

lesiva

paliativo

descriptivo



Escriba "b" o "v" según corresponda:

9. su _ levarse

10. em _ arazo

11. _ ividor

12. _ íbora

13. _ óveda

14. am _ ición

15. _ rújula

16. Tam _ or

1. _ ahía

2. mo _ iliario

3. mó _ il

4. _ endaval

5. am _ ición

6. sa _ er

7. vai _ én

8. derri _ bar

17. pri _ ilegio

18. ad _ ertir

19. cu _ rir

20. o _ sceno

21. mue _ e

22. _ irgen

23. ne _ era



Escriba "b" o "v" según corresponda:

9. sublevarse

10. embarazo

11. vividor

12. víbora

13. bóveda

14. ambición

15. brújula   

16. tambor

1. bahía

2. mobiliario

3. móvil

4. vendaval

5. ambición 

6. saber

7. vaivén

8. derribar

17. privilegio

18. advertir

19. cubrir

20. obsceno

21. mueve

22. virgen

23. nevera



Normas generales para los usos de 
"c", "s" y "z":

#1. Se escriben con "c" la mayoría de los verbos acabados en "-cer":

amanecer
pertenecer

hacer
parecer

atardecer

Excepciones: ser, toser y coser



#2. Se escribe con "c" el plural de los sustantivos acabados en "z":

pez-peces

coz-coces

cruz-cruces

cez-veces

lápiz-lápices

Normas generales para los usos de 
"c", "s" y "z":



#3. Los verbos acabados en "-zar" siempre utilizan "c" frente a la vocal "e":

(Modo indicativo)

gozar-gocé
almorzar-almorcé

rezar-recé
esforzar-esforcé

(Modo subjuntivo)

goce-gocemos
rece-recemos

almuerce-almorcemos
esfuerce-esforcemos

Normas generales para los usos de 
"c", "s" y "z":



#4. Se escriben con "c" los diminutivos en "-cito":

pececito

cafecito

hombrecito

ratoncito

excepto en aquellos casos en que la "s" es parte del vocablo:

casita

mesita

pesito

camisita



#5. Se escribe "s" delante de las siguientes 9 consonantes: 
b, d, f, g, l, m, q, p, t

Ejemplos:

asma

esbozar

esdrújula

esqueleto

estación

costumbre

isla

sesgo

No obstante, existen notables 
excepciones:

Azteca

exquisito

expoliar

gazpacho

pizpireta



#6. Se escriben con "z" la mayoría de los vocablos acabados en: 
"-az", "-izo", "-azo"

Ejemplos:

capaz

mordaz

rapaz

rizo

mestizo

chorizo

cabezazo



#7. Se escriben con "z" la mayoría de los vocablos acabados en "-izar":

analizar

armonizar

bautizar

erizar

comenzar

generalizar

izar

con notables excepciones: pisar, avisar.



Escriba "c", "s" o "z" según corresponda:

1. _ ésped

2. golpe _ ito

3. re _ é

4. con _ i _ o

5. _ iclo

6. almor _ é

7. ma _ i _ o

8. _ erpiente

9. ra _ a

10. disper _ ar

11. capata _ es

12. sabro _ o

13. Ignoran _ ia

14. maripo _ a



Escriba "c", "s" o "z" según corresponda:

1. césped

2. golpecito

3. recé

4. conciso

5. ciclo

6. almorcé

7. masizo

8. serpiente

9. raza

10. dispersar

11. capataces

12. sabroso

13. ignorancia

14. mariposa



Normas generales para los usos de "ll" y "y":

#1. Siempre se usa "y" al final de los vocablos cuyas sílabas átonas acaban en "i":

Paraguay

muy 

convoy

así como aquellas palabras que comienzan con "yer-":

yermo

yerba

yerto



#2. Siempre se usa "y" después de los prefijos "ad-", "dis-", "sub-":

adyacente

disyuntiva

subyacente

subyugar



#3. Se escriben con "ll" la mayoría de las palabras que comienzan con

"lla-", "lle-", "llo-", "llu-":

llanura llaga

llama llamada

llevar llegar

llenar llovizna

llorar lluvia

Excepto: yegua, yo, yacer, yate (y algunas otras)



Escriba "y" o "ll" según corresponda:

1. _ ave

2. pa _ asa

3. au _ ido

4. _ ate

5. _ udo

6. pali _ o

7. _ over

8. a _ uno

9. _ aga

10. ro _ o

11. quere _a

12. desa _ uno

13. quinca _ a

14. parri _ ada

15. _ erno

16. ra _ ar

17. _ unque

18. ho _ o

19. cabe _ o

20. papa _ a



1. llave

2. payasa

3. aullido

4. yate

5. yudo

6. palillo

7. llover

8. ayuno

9. llaga

10. rollo

11. querella

12. desayuno

13. quincalla

14. parrillada

15. yerno

16. rallar

17. yunque

18. hoyo

19. cabello

20. papaya

Escriba "y" o "ll" según corresponda:



Normas generales para el usos de "h":

#1. Se escribe "h" luego de las "mo-" y "za-" seguidas de vocal:

almohada

mohoso

mohín

zaherir

zahorí



#2. Se escriben con "h" las palabras que utilizan los prefijos

"hecto-", "hipo-", "hiper-", "homo-", "hexa-" y otros:

hectómetro

homosexual

hexámetro

hexágono

hiperactivo

hipoglisémico



Normas generales para los usos de "g" y "j":

#1. Se escriben con "g" las sílabas "gen" y "ges":

gesto gendarme

agente indigente

así como la mayoría de las palabras acabadas en "-gio", "-gia" y "-gía":

colegio contagio

plagio alergia

tecnología biología



#2. Se escriben con "g" los verbos acabados en "-ger" o "-gir":

escoger

coger

exigir

surgir

Excepto: tejer y crujir



Escriba "g" o "j" según corresponda:

1. dili _ encia

2. indi _ ente

3. con _ elar

4. _ ermen

5. hi _ iene

6. a _ itarse

7. e _ ercicio

8. a _ encia

9. tecnolo _ ía

10. _ erencia

1. ve _ iga

2. _ enocidio

3. in _ erencia

4. te _ er

5. ve _ ez

6. tra _ edia

7. á _ il

8. pere _ rina _ e

9. pró _ imo

10. _ irar



Escriba "g" o "j" según corresponda:

1. diligencia

2. indigente

3. congelar

4. germen

5. higiene

6. agitarse

7. ejercicio

8. agencia

9. tecnología

10. gerencia

1. ve jiga

2. genocidio

3. injerencia

4. tejer

5. vejez

6. tragedia

7. ágil

8. peregrinaje

9. prójimo

10. girar



Fuente citada

Verson Vadillo, Lidia, José Castro de León, comp. Introducción 
a la lengua. San Juan: Editorial Plaza Mayor, 2005. 



Para finalizar, haga clic sobre el enlace para tomar la 
prueba y enviar el informe a su profesor(a):

https://forms.gle/GQKu3HiQBdunzCKo9

No deje de pasar por el                                    para aclarar sus dudas. 

¡Gracias por ser parte de nuestra comunidad de aprendizaje!

https://forms.gle/GQKu3HiQBdunzCKo9

